



**STOCKHOLM INTERNATIONAL
PEACE RESEARCH INSTITUTE**

**Comunicado de prensa
EMBARGO: 22 de abril 2024, 00:01 AM
CET**

Contact: Mimmi Shen
Media and Communications Officer
Mobile: +46 766 286 133
Email: mimmi.shen@sipri.org

El gasto militar mundial aumenta en medio de guerras, tensiones crecientes e inseguridad

(Estocolmo, 22 de abril de 2024) El gasto militar mundial alcanzó los 2,44 billones de dólares en 2023, lo que supone un aumento del 6,8% en términos reales con respecto a 2022. Se trata del mayor incremento interanual desde 2009. Los 10 países que más gastaron en 2023 –encabezados por Estados Unidos, China y Rusia– todos aumentaron su gasto militar, según los nuevos datos sobre gasto militar mundial publicados hoy por el Stockholm International Peace Research Institute (SIPRI), disponibles en www.sipri.org.

El gasto militar aumenta en todas las regiones

El gasto militar mundial aumentó por noveno año consecutivo hasta alcanzar el máximo histórico de 2,44 billones de dólares. Por primera vez desde 2009, el gasto militar aumentó en las cinco regiones geográficas definidas por el SIPRI, con incrementos especialmente importantes en Europa, Asia y Oceanía y Oriente Medio.

‘El aumento sin precedentes del gasto militar es una respuesta directa al deterioro mundial de la paz y la seguridad’, afirma Nan Tian, investigador senior del Programa de Gasto Militar y Producción de Armas del SIPRI. ‘Los Estados están dando prioridad a la fuerza militar, pero corren el riesgo de entrar en una espiral de acción-reacción en un panorama geopolítico y de seguridad cada vez más volátil’.

La ayuda militar a Ucrania reduce la diferencia de gasto con Rusia

Rusia aumentó un 24% su gasto militar hasta alcanzar una cifra estimada de 109.000 millones de dólares en 2023, lo que supone un incremento del 57% desde 2014, año en el que se anexionó Crimea. En 2023, el gasto militar de Rusia representó el 16% del gasto público total y su carga militar (porcentaje del gasto militar respecto al producto interior bruto, PIB) fue del 5,9%.

Ucrania fue el octavo país que más gastó en 2023, tras un aumento del gasto del 51% hasta alcanzar los 64.800 millones de dólares. Esto supuso para Ucrania una carga militar del 37% y representó el 58% del gasto público total.

El gasto militar de Ucrania en 2023 fue el 59% del de Rusia. Sin embargo, Ucrania también recibió al menos 35.000 millones de dólares en ayuda militar durante el año, incluidos 25.400 millones de dólares de Estados Unidos. La ayuda y el propio gasto militar ucraniano combinados, equivalieron aproximadamente al 91% del gasto ruso.

EE. UU. se mantiene como el país con mayor gasto de la OTAN, pero los miembros europeos aumentan su participación

En 2023, los 31 miembros de la OTAN gastaron 1,34 billones de dólares, lo que equivale al 55% del gasto militar mundial. El gasto militar de **EE. UU.** aumentó un 2,3% hasta alcanzar los 916.000 millones de dólares en 2023, lo que representó el 68% del gasto militar total de la OTAN. En 2023, la mayoría de los miembros europeos de la OTAN aumentaron su gasto militar. Su participación combinada representó el 28% del total de la OTAN, la más alta en una década. El 4% restante correspondió a **Canadá** y **Turquía**.

‘Para los Estados europeos de la OTAN, los dos últimos años de guerra en Ucrania han cambiado fundamentalmente las perspectivas de seguridad’, afirma Lorenzo Scarazzato, investigador del



**STOCKHOLM INTERNATIONAL
PEACE RESEARCH INSTITUTE**

Comunicado de prensa
EMBARGO: 22 de abril 2024, 00:01 AM
CET

Contact: Mimmi Shen
Media and Communications Officer
Mobile: +46 766 286 133
Email: mimmi.shen@sipri.org

Programa de Gasto Militar y Producción de Armas del SIPRI. ‘Este cambio en la percepción de las amenazas se refleja en el aumento de la proporción del PIB que se destina al gasto militar, y el objetivo del 2% de la OTAN se considera cada vez más como un punto de referencia más que como un umbral a alcanzar’.

Una década después de que los miembros de la OTAN se comprometieran formalmente a destinar el 2% del PIB a gastos militares, 11 de los 31 miembros de la OTAN alcanzaron o superaron este nivel en 2023, la cifra más alta desde que se asumió el compromiso. Otro objetivo —destinar al menos el 20% del gasto militar a ‘gastos de equipamiento’— fue cumplido por 28 miembros de la OTAN en 2023, frente a los 7 en 2014.

El aumento del gasto militar chino dispara el de sus vecinos

China, el segundo país del mundo con mayor gasto militar, en 2023 destinó unos 296.000 millones de dólares a esa partida, lo que supone un aumento del 6% respecto a 2022. Este fue su 29º aumento interanual consecutivo del gasto militar. China contabilizó la mitad del gasto militar total de la región de Asia y Oceanía. Varios vecinos de China han vinculado sus propios aumentos de gasto al incremento del gasto militar chino.

Japón destinó 50.200 millones de dólares a gasto militar en 2023, un 11% más que en 2022. El gasto militar de **Taiwán** también creció un 11% en 2023, alcanzando los 16.600 millones de dólares.

‘China está destinando gran parte de su creciente presupuesto militar a aumentar la preparación en combate del Ejército Popular de Liberación’, afirma Xiao Liang, investigador del Programa de Gasto Militar y Producción de Armas del SIPRI. ‘Esto ha llevado a los gobiernos de Japón, Taiwán y otros países a aumentar significativamente sus capacidades militares, una tendencia que se acelerará en los próximos años’.

La guerra y las tensiones en Oriente Medio impulsan el mayor incremento en gasto de la última década

El gasto militar estimado en Oriente Medio aumentó un 9% hasta alcanzar los 200.000 millones de dólares en 2023. Se trata de la mayor tasa de crecimiento anual registrada en la región en la última década.

Israel aumentó su gasto miliar en un 24% —el segundo mayor incremento de la región después de Arabia Saudí— hasta alcanzar los 27.500 millones de dólares en 2023. El aumento del gasto se debió principalmente a la ofensiva a gran escala en Gaza en respuesta al ataque de Hamás contra el sur de Israel en octubre de 2023.

‘El gran aumento del gasto militar en Oriente Medio en 2023 refleja la rápida evolución de la situación en la región, desde la intensificación de las relaciones diplomáticas entre Israel y varios países árabes en los últimos años hasta el estallido de una gran guerra en Gaza y el temor a un conflicto en toda la región’, afirma Diego Lopes da Silva, Investigador Senior del Programa de Gasto Militar y Producción de Armas del SIPRI.

Acciones militares contra el crimen organizado disparan el gasto en Centroamérica y el Caribe

El gasto militar en Centroamérica y el Caribe en 2023 fue un 54% superior al de 2014. La escalada de los niveles de delincuencia ha llevado a un mayor uso de las fuerzas militares contra las bandas criminales en varios países de la subregión.



**STOCKHOLM INTERNATIONAL
PEACE RESEARCH INSTITUTE**

Comunicado de prensa
EMBARGO: 22 de abril 2024, 00:01 AM
CET

Contact: Mimmi Shen
Media and Communications Officer
Mobile: +46 766 286 133
Email: mimmi.shen@sipri.org

El gasto militar de la **República Dominicana** aumentó un 14% en 2023 en respuesta al aumento de la violencia de bandas en la vecina Haití. El gasto militar de la República Dominicana aumentó considerablemente desde 2021, tras la crisis provocada por el asesinato del presidente haitiano Jovenel Moïse en Haití.

En **México**, el gasto militar alcanzó los 11.800 millones de dólares en 2023, un 55% más que en 2014 (pero un 1,5% menos que en 2022). Las asignaciones a la Guardia Nacional —una fuerza militarizada utilizada para frenar la actividad criminal— aumentaron del 0,7% del gasto militar total de México en 2019, cuando se creó la fuerza, al 11% en 2023.

‘El uso del ejército para reprimir la violencia de las bandas ha sido una tendencia creciente en la región durante años, ya que los gobiernos son incapaces de abordar el problema utilizando medios convencionales o prefieren respuestas inmediatas —a menudo más violentas’, afirma Diego Lopes da Silva, Investigador Senior del Programa de Gasto Militar y Producción de Armas del SIPRI.

Otros datos destacables

- **India** fue el cuarto país del mundo con mayor gasto militar en 2023. Con 83.600 millones de dólares, su gasto militar fue un 4,2% superior al de 2022.
- El mayor aumento porcentual del gasto militar de cualquier país en 2023 se registró en la **República Democrática del Congo** (+105%), donde se ha producido un prolongado conflicto entre el gobierno y grupos armados no estatales. **Sudán del Sur** registró el segundo mayor aumento porcentual (+78%) en medio de la violencia interna y los efectos indirectos de la guerra civil sudanesa.
- **Polonia**, fue el 14º país con mayor gasto militar del mundo, alcanzando los 31.600 millones de dólares, con un crecimiento del 75% entre 2022 y 2023 —con diferencia, el mayor incremento anual de cualquier país europeo.
- En 2023, el gasto militar de **Brasil** aumentó un 3,1%, hasta los 22.900 millones de dólares. Citando la directriz de gasto de la OTAN, miembros del Congreso de Brasil presentaron una enmienda constitucional al Senado en 2023 que pretende aumentar la carga militar de Brasil a un mínimo anual del 2% del PIB (frente al 1,1% en 2023).
- **Argelia** aumentó su gasto militar en un 76% hasta alcanzar los 18.300 millones de dólares. Este fue el mayor nivel de gasto jamás registrado por Argelia y se debió en gran medida a un fuerte aumento de los ingresos procedentes de las exportaciones de gas a países de Europa a medida que se alejaban de los suministros rusos.
- **Irán** fue el cuarto país de Oriente Medio con mayor gasto militar en 2023, con 10.300 millones de dólares. Según los datos disponibles, la parte del gasto militar asignada al Cuerpo de la Guardia Revolucionaria Islámica creció del 27% al 37% entre 2019 y 2023.

Para editores/as

El SIPRI hace un seguimiento de la evolución del gasto militar en todo el mundo y mantiene la fuente de datos más completa, coherente y amplia sobre gasto militar a disposición del público. La actualización anual de la base de datos sobre gasto militar del SIPRI es accesible desde hoy en www.sipri.org.

Todas las variaciones porcentuales se expresan en términos reales (precios constantes de 2022). El gasto militar se refiere a todo el gasto gubernamental en fuerzas y actividades militares corrientes, incluidos salarios y prestaciones, gastos operativos, compra de armamento y equipo, construcción militar, investigación y desarrollo, y administración central, mando y apoyo. Por lo tanto, el SIPRI desaconseja el uso de términos como ‘gasto en armamento’ al referirse al gasto militar, ya que el gasto en armamento suele ser sólo una minoría del total.



**STOCKHOLM INTERNATIONAL
PEACE RESEARCH INSTITUTE**

Comunicado de prensa
EMBARGO: 22 de abril 2024, 00:01 AM
CET

Contact: Mimmi Shen
Media and Communications Officer
Mobile: +46 766 286 133
Email: mimmi.shen@sipri.org

Para mayor información o petición de entrevistas contactar a Mimmi Shen (mimmi.shen@sipri.org, +46 766 286 133) o Stephanie Blenckner (blenckner@sipri.org, +46 8 655 97 47).

Comunicado de prensa traducido por [FundiPau](#)

Stockholm International Peace Research Institute

SIPRI is an independent international institute dedicated to research into conflict, armaments, arms control and disarmament. Established in 1966, SIPRI provides data, analysis and recommendations, based on open sources, to policymakers, researchers, media and the interested public.

www.sipri.org